

werden kann (nur Büsching hat in seinem „Auszug aus seiner Erdbeschreibung“, Hamburg 1771, I, pag. 160 „Land Masau oder Masuren, lat. Masovia“), ebenso ist es nicht gerechtfertigt, wenn die Polen (z. B. Oskar Kolberg „Mazowsze“ I, 1885; sogar Kętrzyński „O ludn. polsk.“ pag. VI) unserm ostpreußischen Masuren die Bezeichnung „Mazowsze pruskie“ geben, da dasselbe ja nie ein Theil des Herzogthums Masovien, der etwa später an Preußen gefallen, wäre, gewesen ist. Mit demselben Rechte könnte man auch den masurischen Theil Galiziens etwa als „Mazowsze krakowskie“ bezeichnen. Man darf die Masuren in Preußen also auch nicht polnisch „Mazowszanie“ nennen; dieser Ausdruck wird nur für die Bewohner des poln. Mazowsze namentlich in geschichtlichen Arbeiten und wenn man dieselben als solche zum Unterschiede von Masuren aus andern Gegenden kenntlich machen will, sonst noch dichterisch, gebraucht.

Es erübrigt nun noch, festzustellen, wie weit sich das heutige Masuren erstreckt, bis wohin die Bezeichnung „Masuren“ ihre Gültigkeit besitzt. Die Antwort auf diese Frage ertheilt uns genau zutreffend und scharf bestimmt Dr. Krosta in seinen „Masurischen Studien“ I, pag. 5, mit den Worten „Soweit der masurische Dialect von einer evangelischen Bevölkerung gesprochen wird, ist Masuren,“ und hat damit zuerst das allein Richtige getroffen. Alle vor ihm versuchten irrigen Definitionen von „Masuren“ hier aufzuführen, darf ich mir versagen, da dieselben bei Toeppen (Gesch. Mas. pag. V—VII) genau verzeichnet stehen; im Interesse der Geschichte Masurens verleihe ich dem lebhaftesten Bedauern Ausdruck, daß Toeppen, obwohl er, wie Krosta zutreffend bemerkt, den richtigen Weg einschlug, dennoch Osterode und Neidenburg noch ausgeschlossen hat. Daß in diesen Gegenden ein reineres Polnisch gesprochen wird, genügt nicht, um dieselben als nicht mehr masurisch zu bezeichnen, da dieselben an Westpreußen und Polen grenzen und erfahrungsgemäß das Masurische in den Grenzbezirken ein reineres ist, als in den an die deutschen Theile Ostpreußens stoßenden Bezirken, und wenn zwar, wie Kętrzyński nachweist,